

Las Jornadas bibliotecarias de Andalucía: 40 años de andadura

En noviembre de 2022 se celebraron en Dos Hermanas (Sevilla) las XXI Jornadas bibliotecarias de Andalucía, retomando el encuentro de forma presencial tras el parón de la pandemia. ¿Los objetivos? los mismos que hace 40 años, cuando se inició la organización de estas jornadas por parte de la Asociación Andaluza de Bibliotecarios: compartir experiencias e ideas, buscar puntos en común que mejoren los servicios que prestan las bibliotecas a la sociedad y reformular maneras y proyectos para impulsar la profesión. El lema para esta ocasión ha sido Nuevas realidades: nueva generación de bibliotecas y bibliotecarios. Y ya hay información sobre la próxima cita: será en 2024, en Jerez de la Frontera (Cádiz).

Antonio Tomás Bustamante Rodríguez | Asociación Andaluza de Bibliotecarios

URL de la contribución <www.iaph.es/revistaph/index.php/revistaph/article/view/5290>

Han sido unas magníficas jornadas y desde la Asociación Andaluza de Bibliotecarios nos sentimos muy satisfechos de habernos reencontrado con la comunidad profesional para hablar, tratar, discutir y consensuar, para ser punto de encuentro y reflexión, de compartir trabajo y proyectos, experiencias e ideas, buscar puntos en común que mejoren los servicios que prestamos a la sociedad y reformular maneras y proyectos para impulsar nuestra profesión y compartir no solo un estupendo programa científico, sino también un extenso y atractivo programa social que nos permite celebrar los 40 años de la Asociación Andaluza de Bibliotecarios.

Nuestro lema, Nuevas realidades: nueva generación de bibliotecas y bibliotecarios, nos ha permitido durante estos días reflexionar sobre nuestra profesión, sometida a constantes y profundos cambios en sus funciones, tareas y perfiles. Está en constante evolución, en un mundo lleno de incertidumbres y debemos entre todos conseguir que las bibliotecas sean reconocidas como servicios esenciales y de referencia cultural en nuestra sociedad. Lo vivido en los últimos tiempos nos lleva a ver aún más clara la transcendencia de los servicios bibliotecarios como básicos para la sociedad.

Como profesionales tenemos la obligación de ofrecer servicios nuevos, mejores y renovados, donde la calidad cobre importancia frente a la cantidad, y nuestras bibliotecas sean verdaderas herramientas del conocimiento y de acceso a la información en cualquiera de sus formas.

Los cambios han llegado para quedarse y tenemos que adaptarnos nosotros y nuestros servicios a lo que la sociedad demanda¹. Cambios generacionales en la profesión, cambios tecnológicos y socioculturales que nos llevarán a asumir transformaciones estratégicas, a reorganizar servicios y funciones, cambios de rumbo en políticas bibliotecarias, etc.

Algunas de las conclusiones a las que hemos llegado son:

1. En relación con las bibliotecas:

- > Es un lugar donde ocurren muchas cosas: "Una biblioteca es muchas cosas".
- > La pandemia ha acelerado la transformación digital y los recursos digitales son propulsores del cambio en nuestros servicios e incluso la manera de relacionarnos con nuestros usuarios.
- > Las bibliotecas son ahora más abiertas y accesibles gracias a la tecnología.
- > Se potencia cada vez más su valor social e integrador, como espacios abiertos y gratuitos.
- > Las bibliotecas en este momento se están reinventando para responder a las necesidades de los usuarios, deben implicarse sobre todo en el aprendizaje a lo largo de la vida de los usuarios.

- > La biblioteca del futuro será relacional, un espacio conector de personas, un espacio para que las personas puedan compartir, aprender y crear conocimiento.
- > Son espacios sociales, igualitarios, que combaten la desigualdad, espacios de creación y colaboración, las bibliotecas son el tercer espacio.
- > Son esenciales en muchos aspectos básicos para las personas, como el acompañamiento, facilitadoras de la vida de las personas, son espacios para socializar, crean comunidad y fomentan la inclusión.
- > El valor de la biblioteca no radica en su tamaño sino en la calidad de sus servicios al usuario.
- > El mayor problema de la biblioteca y los bibliotecarios es su invisibilidad.
- > Hay que buscar objetivos y hacer planes estratégicos de futuro, que nos ayuden a ver hacia dónde vamos y cómo queremos hacerlo, y para ellos son fundamentales los grupos de mejora, en los que entre todos los bibliotecarios veamos en qué podemos avanzar.

2. Sobre los bibliotecarios:

- > El ritmo acelerado en los cambios tecnológicos y las necesidades de los usuarios supone un constante desafío para los bibliotecarios que deben adaptarse a ellos con cualificación profesional, además de experiencia y formación.
- > La transformación digital nos transforma en mediadores y dinamizadores comunitarios, nos convertimos en agentes esenciales en el apoyo de las necesidades de la comunidad informacionales y de aprendizaje, así como lúdicas.
- > Somos multifuncionales, transversales, imaginativos, tecnológicos, empáticos y emocionales.
- > Los bibliotecarios no estamos lo suficientemente reconocidos por nuestras Administraciones. Ese es uno de nuestros grandes retos.

> Tenemos que ser profesionales decididos y demostrar con datos a nuestros políticos que las bibliotecas son esenciales para nuestras comunidades. Debemos ser proactivos y buscar alianzas con nuestro entorno.

> Las 4Cs del bibliotecario del futuro: colaboración, comunicación, creatividad y pensamiento crítico.

> Las empresas son estratégicas para el sector bibliotecario ya que ayudan y apoyan en la innovación tecnológica de nuestros servicios.

3. La Asociación Andaluza de Bibliotecarios:

> Seguirá en la senda del establecimiento y defensa de los perfiles profesionales, buscando su reconocimiento y refrendo en el ámbito legislativo con la Junta de Andalucía, las administraciones locales y nacionales.

> Tras cuarenta años, la AAB está más viva que nunca para seguir trabajando por la profesión a través de la formación, jornadas, encuentros profesionales, alianzas y comunicación.

Las próximas Jornadas bibliotecarias de Andalucía (XXII) se organizarán en Jerez de la Frontera (Cádiz) en 2024.

NOTAS

1. En este sentido, recomendamos la consulta de *revista PH* 106, concretamente la sección Debate, donde el tema de reflexión fue El presente de las bibliotecas como instituciones patrimoniales. Su contribución social y cultural, y contó casi con una veintena de contribuciones.